
慧明法師代讀董事長海公致詞：  

        我國僧伽的健康問題一直是甚少被討論及通盤關心的。僧伽的醫護與衛生教育問題，由

於僧團的生活作息與健康觀念與一般民眾有某程度上的差異，因此除了少數道場能擁有比

較健全的醫護居士團隊護持而有水準以上的醫護照顧外，大多數的僧伽所受的醫療照顧及

衛教觀念，其水準均不及於一般民眾。而針對僧團生活作息的特殊性可能對健康與體質產

生的影響，雖有少數不完整的觀察與臨床個案報告，但是一直缺乏整體的評估與了解，尤

其是一般社會大眾的健康指標是否完全適用於僧伽，僧伽的健康流行病學付之闕如，這些

現象看在以提升僧伽健康及醫護水準為職志的基金會工作同仁眼裡，更是深覺責任重大。  

        本基金會自創會以來即積極投入僧伽健康檢查及義診的服務工作，三年來的巡迴

服務不僅讓病僧能獲得醫護照顧、轉診及後續病情的追蹤及篩檢的機會，透過醫護診療的

過程，提供僧伽個人的衛生教育的指導，因而提高了僧伽預防保健的能力。但是三年來接

受本基金會義診、健檢過的僧伽人數已達一千五百多人、人次亦達一千七百多人，如即能

將健檢及診療的資料妥善地整理、統計及分析，將可讓我們一窺僧伽整體的健康問題，特

別是基金會在有限的經費下，要解決眾多的僧伽醫護及健康問題，其優先順序的決定及所

需進行的時程規劃是非常重要的。執行長慧明法師就在這樣的使命下，在卸下執行長職務

的前夕，戮力完成這本台灣僧伽健康檢查報告書，並努力促成這次記者會與座談會，希望

能從報告書座談會中諸位法師及醫師的見解裏找出僧伽的健康問題。希望能從中找出僧伽

的健康問題及警訊，俾便提供關心僧伽健康的醫護專家有一較科學的參考文獻，第二屆董

事會亦可據以擬定僧伽健康政策，為二十一世紀的僧伽勾勒出健康藍圖。  

        三年來的巡迴義診及健檢，曾投入相當多的醫護人員及志工，本人因人在國外不

克前來，特請執行長慧明法師代讀致詞，在此感謝所有參與其事的醫護人員及志工大德，

一切功德回向淨土，共成佛道。  

        並祝大會圓滿成功。  

  

        李懋華醫師：台灣地區約有上千個道場，不但散布於各個角落，而且是散布於偏遠地

區，法師看病非常不方便。加上戒律及作息的問題，僧伽的健康確實是弱勢的。僧伽醫護

基金會的主要宗旨不外乎提升僧伽的整體健康，這顯然要從預防及治療兩個方面來努力。  

        預防的部分，基金會從民國 87 至 89 年連續三年在台灣各縣市做僧伽健檢的工作。  87

年從中部開始， 89 年平均分散到台灣各個角落，投入相當多的人力，有醫師、牙醫師、中

醫師、檢驗及護理人員，還有龐大的志工群及基金會的同仁。我們很高興看到有關僧伽健

康的資料出來，但是這只是一個開始，僧伽醫護基金會未來是任重道遠，還有更多工作要

做，像是要發展僧伽健康照護的網絡，來協助提升僧伽的健康等。  

        賴文源醫師：僧伽健康報告書是經由基金會及慧明法師的毅力及發心的成果。基金會辦

義診的主要目的是照顧偏遠地區道場，因為那裡的法師看病比較不方便。三年義診辦下

來，從中部到北部到全省巡迴，盡量方便法師看診，同時利用這機會蒐集資料，把義診的

成果呈現，作成今天的健康報告書。但是當初並不是為了研究來做義診，而是為了服務偏

遠地區的道場，是這個因緣完成了這本報告。﹙編按 :「台灣僧伽健康檢查報告書」已由僧

伽醫護基金會出版，需要者可來電或來函索取﹚  



        李懋華醫師：我現在向各位說明這三年有關僧伽健檢的統計資料。﹙編按 :以下報告節

略，詳細資料請參見「台灣僧伽健康檢查報告書」及僧伽醫護雜誌第 17 期 31 頁。﹚  

        司儀（張耿銘）：僧伽的健康問題與一般民眾有些差異，而為了維護僧伽的健康，基金

會在每次義診之後都會做追蹤服務。現在我們也在規畫僧伽的醫療網，藉由與醫療院所簽

約形成醫療網（參見 12 頁「談僧伽醫療照護網的規畫」一文），使未來僧伽就醫能更為便

利，也在經濟上獲得一些支挹注。接下來要進行醫療網的簽約儀式。我們邀請基金會執行

長慧明法師及財團法人恩主公醫院的陳榮基院長代表雙方簽約。藉由這項簽約儀式，僧伽

醫護基金會也希望全省願意加入僧伽醫療網的醫療機構能與基金會聯繫，共同提供僧伽就

醫上最大的便利，以促進僧伽的健康。  

        慧明法師：每次義診之後我們都會進行後續追蹤，做疾病的轉介，尋求更好的醫療院

所，以期給予僧伽更好的醫療服務。由於僧伽醫護有其特殊性，所以我們在跟醫院聯繫

時，希望他們能給予出家眾更好的照顧。才有醫療網簽約的想法。今天是由恩主公醫院來

代表簽約，但事實上與我們簽約的第一家醫院是埔里榮民總醫院，是在座的黃聰敏醫師所

促成的。在埔里地區也藉由埔里榮民醫院服務許多法師。在法師就醫方面，包括到寺廟的

服務，或是法師住院的安排，都能提供很妥善的服務。還有如苗栗的為恭醫院，和其他一

些醫院也正在洽談中，我們希望透過這個記者會讓全省有意願與基金會合作的醫療院所，

能和本會聯繫，但願能在此一拋磚引玉的活動中，結合更多的醫事人員，給台灣的僧伽更

多醫療服務。  

 


